

Presupuesto de Salud fue aprobado mediante acuerdo en el Senado: Pacientes valoran compromisos por cáncer, pero llaman a concretar su cumplimiento

Los especialistas también advierten por el aumento de los casos GES retrasados de esta enfermedad, en especial por las variantes de mama y cervicouterino.

JUDITH HERRERA C.

Uno de los puntos por los que se logró aprobar el presupuesto de Salud en el Senado fueron los compromisos para abordar el cáncer.

Así, se acordó avanzar en el reglamento de la ley; crear el registro nacional; hacer un estudio de costo del cáncer de mama triple negativo para incluirlo en el GES, y acelerar la aprobación del ISP a fármacos innovadores que hayan sido ya certificados por agencias internacionales.

Para los especialistas y organizaciones se trata de compromisos importantes, aunque remarcan que necesitan concretarse y no solo quedar en el papel.

Esto, debido a que el último reporte de Salud sobre garantías atrasadas de atención GES, con corte al 30 de septiembre, muestra que los casos retrasados siguen en aumento, liderados por el cáncer de mama.

Según un análisis del CIPS de la U. del Desarrollo, los atrasos han crecido 65,3% desde 2020, y alcanzan un total de 86.805 ca-

sos hoy. Los datos indican que durante el tercer trimestre el cáncer de mama representó un 27,1% de las prestaciones atrasadas, seguido por el cervicouterino (21,3%) y el colorrectal (18%).

Paula Daza, exsubsecretaria de Salud Pública y directora del CIPS de la U. del Desarrollo, advierte que "el cáncer de mama es la primera causa de muerte en las mujeres, y por eso preocupa el aumento en los retrasos".

La especialista señala que es crucial el registro nacional, "porque hoy estamos bastante

ciegos sobre la cantidad de pacientes, y esa información nos va a permitir enfocarnos en las políticas públicas".

"Vemos con esperanza la disposición por parte del Ejecutivo y de los parlamentarios en avanzar en esta prioridad", dice Alicia Aravena, directora ejecutiva del Observatorio del Cáncer.

Eso sí, plantea que "nuestro compromiso es ser vigías y seguir todo este proceso, estar observando el cumplimiento de los acuerdos, sus plazos, y no permitir que esto termine siendo le-



DEMORA.— El cáncer de mama es el subtipo de la enfermedad con mayor retraso en atenciones GES.

tra muerta".

Pablo Pizarro, director ejecutivo de la Fundación Care, que se encuentra en campaña para inscribir nuevos socios, comenta que si bien los compromisos representan avances, "la clave estará en asegurar una implementación oportuna y eficaz, con seguimiento continuo desde las organizaciones de la sociedad civil y rendición en el Congreso".

"En cáncer, las necesidades hoy son urgentes, pues el tiempo hace la diferencia entre la vida y la muerte", dice Mariely Guesalaga, directora de la Fundación Mujeres por un Lazo.

"Cuando estamos llegando tarde al diagnóstico y donde casi la mitad de las personas diagnosticadas fallece, amerita que el cáncer sea una prioridad para todos como país", destaca.